

moins changé l'aspect. Ce sont ces « aspects nouveaux » que nous essayons de montrer dans le présent volume. Il est donc la suite et le complément de celui que nous offrions, il y a trois ans, au public; ils constituent, à eux deux, un ensemble, tout en ayant chacun son objet et son caractère propres. En donnant à ce nouvel ouvrage un titre presque semblable à celui de son aîné, nous avons voulu marquer la parenté qui les rapproche tout en tenant compte des différences qui les distinguent. L'un est né avant la révolution jeune-turque du 24 juillet 1908, l'autre après. Celui-ci a donc spécialement pour objet d'étudier la révolution et la crise européenne qui en est sortie.

Ce livre est composé suivant la même méthode que *L'Europe et l'Empire ottoman*; on n'y trouvera pas un exposé complet et chronologique des événements, mais une série de tableaux qui se complètent les uns les autres et qui tendent à expliquer plutôt qu'à raconter les faits, à les grouper, à montrer les liens qui les unissent et qui les enchaînent les uns aux autres pour en former la trame de l'histoire. De là le plan que nous avons adopté.

Dans une Introduction, nous montrons dans *La rivalité de l'Allemagne et de l'Angleterre* le fait général qui domine toute la politique de notre temps, qui se mêle à tous les événements pour les envenimer